

# COMUNICACIÓN Y TRATA DE PERSONAS EN CONTEXTOS DE GUERRA CASO DE ESTUDIO DEL CONFLICTO EN UCRANIA

# COMMUNICATION AND TRAFFICKING IN PERSONS IN CONTEXTS OF WAR CASE STUDY OF THE CONFLICT IN UKRAINE

## SARA PARRA FERRERAS Universidad Complutense de Madrid, España

#### **KEYWORDS**

War
Human trafficking
Armed groups
Exploitation
Communication
Media coverage
Public Opinion

#### **ABSTRACT**

Human trafficking has become a global problem, constituting one of the most lucrative criminal businesses in the world according to the International Labor Organization. Among the factors that increase the risk of human trafficking, war is one of the causes that generate an increase in the number of victims. This text focuses on the conflict present in Ukraine, analysed from the point of view of communication, with the media coverage that has been given by the media with an online presence in Spanish, understanding the information as a tool against this scourge.

#### **PALABRAS CLAVE**

Guerra Trata de personas Grupos armados Explotación Comunicación Cobertura mediática Opinión pública

#### **RESUMEN**

La trata de personas se ha convertido en un problema global, constituyendo uno de los negocios criminales más lucrativos del mundo según la Organización Internacional del Trabajo. Entre los factores que incrementan el riesgo de trata de personas, la guerra es una de las causas que generan un aumento en el número de víctimas. Este texto se centra en el conflicto presente en Ucrania, analizado desde el punto de vista de la comunicación, con la cobertura mediática que se ha dado por parte de los medios con presencia online en español, entendiendo la información como una herramienta ante esta lacra.

Recibido: 17/ 10 / 2022 Aceptado: 28/ 12 / 2022

#### 1. Introducción.

en los medios de comunicación, pero de lugares notablemente más lejanos. La cercanía del país, fronterizo con Polonia, Eslovaquia, Rumanía y Hungría, pertenecientes a la Unión Europea, hizo tomar contacto a occidente de lo que conlleva un conflicto armado, consecuencias entre las que se encuentra la trata de personas. Así, diferentes medios se hicieron eco de la problemática, encabezando diarios e informativos cuestiones como la desaparición de mujeres y niños que serían víctimas de explotación. Un tema que, habitualmente, no cuenta con el foco mediático, se convirtió en actualidad, atrayendo la atención de medios de carácter nacional y regional.

#### 2. Relación entre la guerra y la trata de personas.

Según Naciones Unidas, la trata de personas está relacionada con los conflictos armados. Esta relación se explica por la mayor impunidad con la que cuentan los tratantes en un clima de violencia, brutalidad y coacción (UNODC, s.f), además de la debilidad del Estado de derecho que se genera, las dificultades socioeconómicas, la fragmentación social y familiar (UNODC, 2019), acreditado también por el Informe de 2016 del Gobierno de los EE. UU. sobre Trata de Personas (Global Initiative, 2017).

Autores como Miko y Park (2001) señalan la pobreza, la desesperación, la guerra y la crisis como causas que incrementan el riesgo de sufrir trata de personas, siendo muy factible que dichas problemáticas se den de forma conjunta en un contexto de conflicto.

Una práctica habitual es la de esclavizar sexualmente a mujeres a las que ofrecen como recompensa para los soldados, así como el reclutamiento de niños para utilizarlos como combatientes. El delito es llevado a cabo por grupos armados y otros delincuentes que ponen su foco de atención en las poblaciones desplazadas por la fuerza. (UNODC, 2019). En el caso de Nigeria, al norte del país, el matrimonio infantil es una práctica habitual, una de cada cuatro niñas está casada a la edad de 15 años. El enlace forzado es un arma de guerra que utiliza, entre otros, el grupo insurgente Boko Haram (StC, 2016). Además, los niños nacidos de las violaciones en los matrimonios son convertidos en la nueva generación de combatientes del grupo (Olukoya, 2019). Si bien, estos niños y niñas reclutados pueden participar de otras formas en el conflicto como, por ejemplo, la participación en economías ilícitas (cultivos, minería, cobro de extorsiones, etc., cocinar, limpiar o recoger leña, siempre en el marco de la trata, donde salir del contexto supone un riesgo para sus vidas y las de sus familias (Hurtado; Iranzo, 2018).

Por otra parte, la trata de personas se emplea como recurso para afrontar los gastos que produce un conflicto bélico. En el caso de Costa de Marfil, durante la guerra de 2002, decenas jóvenes abandonaron las plantaciones de cacao para unirse al ejército que apoyaba al presidente Gbagbo. El país ya tenía una larga trayectoria de trata con niños procedentes de Benín y Togo, pero a partir de dicho momento esto se incrementó. Los beneficios económicos que aportaban las plantaciones de cacao eran necesarios para la compra de armas. Mientras, los rebeldes del norte hacían lo propio en las minas de diamantes que poseían (López, 2008).

Cabe destacar que la trata en un país en conflicto puede darse dentro de este, cuya finalidad habitúa a ser el reclutamiento de niños soldado, servidumbre doméstica y terroristas suicidas; y fuera, por la población desplazada (Global Initiative, 2017).

Aquellas personas que han abandonado su país huyendo de la persecución, la violencia, conflictos armados u otros motivos que ponen en riesgo su seguridad, se denominan refugiados (ACNUR, 2020). El riesgo de sufrir violencia de género, trata de personas, abusos, traumas psicológicos y separación familiar aumenta en situaciones de conflicto y desplazamiento. Cuando el flujo de refugiados que atraviesa una frontera es mayoritariamente de mujeres y niños, el riesgo se multiplica (ACNUR, 2022).

Los refugiados y solicitantes de asilo conforman un colectivo especialmente vulnerable ante los tratantes de personas, tanto durante la ruta que siguen, como en campamentos, centros de detención y otros asentamientos. A esta afirmación debe sumarse la problemática añadida del basto conocimiento en cuanto a sus derechos que puede portar este colectivo (ICAT, 2017).

#### 3. Comunicación y trata de personas.

Históricamente han surgido diversas teorías en torno a los medios de comunicación y la forma en la que la sociedad recibe la información. La teoría de la agenda setting explica los efectos que los medios de masas producen en los espectadores y la relación que tiene con la opinión pública. La teoría indica que los medios tienen el poder y la capacidad de atraer la atención del público hacia un tema determinado, el cual, será objeto de la opinión pública (Rubio, 2009). La teoría de la dependencia de los medios se basa en la idea de que los individuos dependen de la información que proporcionen los medios de comunicación para conocer lo que sucede en el mundo, imposibilitando que la sociedad conozca aquellos temas de los que no se habla en los medios, tal y como desarrolla Fishman en su obra ,News and Nonevents: Making the Visible Invisible' (Wallinger, 2010).

Pese a este argumento, en otras ocasiones los medios han representado una herramienta para luchar contra la trata de personas, o al menos para que se conozca la problemática. Como afirmaba Wallinger, los gobiernos

utilizan los medios para contar lo que desean sobre la trata, y en alguna ocasión han realizado anuncios de la administración para dar a conocer el tema a su población. Ejemplo de ello fue la petición de Estados Unidos al Gobierno alemán tras la investigación que reflejaba que la prostitución legal del país estaba constituyendo una tapadera para la trata de personas, de acuerdo con la Resolución 860 de la Cámara de Representantes, patrocinada por el Representante de los Estados Unidos Christopher Smith (R - Nueva Jersey). Así, el Gobierno estadounidense instó a Alemania y otros países europeos a comunicar la situación durante los partidos de fútbol (Marchionni, 2012).

La campaña Corazón Azul reconoce el rol de los medios de comunicación como una fuente de información, sensibilización y prevención para la trata de personas. Señala que, a través de estos, pueden obtenerse parámetros con los que apoyar la prevención: con la información es posible educar, concienciar a través de la sensibilización, proveer a las autoridades de las herramientas de investigación preventiva necesarias, llegar a potenciales víctimas y alertarlas, estimular la participación del sector privado y de la ciudadanía en causas públicas y promover el conocimiento académico y técnico sobre las diversas formas en las que puede darse el delito. Así mismo, indica que la visibilidad que se da de esta problemática mundial, a pesar de constituir una de las violaciones más graves de los derechos humanos, es mínima. Frente a otros actos delictivos como el narcotráfico que han copado el foco mediático. Además, indica que los reportajes realizados suelen centrarse en las declaraciones de las víctimas y sería recomendable incluir los puntos de vista de trabajadores sociales y psicólogos, a fin de dar a conocer un espectro más amplio (UNODC, 2018b).

La Comisión Especial de la Lucha Contra la Trata de Personas y el Centro de Estudio para el adelanto de las Mujeres y Equidad de Género (CEAMEG) de la Cámara de Diputados de México publicó, en 2015, un libro gratuito son la historia de 18 víctimas de trata (Proyecto Justicia, 2015). El objetivo de dicho proyecto es el que el lector pueda entender la trata de personas desde las historias que narran las víctimas. El libro está dividido en seis capítulos. En cada uno de ellos se toma una de las finalidades de la trata como hilo conductor. De esta forma, se abarca la trata con fines de actividades delictivas, trabajo forzado, prostitución ajena y pornografía infantil, mendicidad forzada y adopción ilegal, condición de siervo y esclavitud y, por último, explotación laboral, Las 18 historias están escritas por 10 periodistas diferentes que dan forma al documento (Barrales et al., 2015).

Uno de los ejemplos de cómo los medios de comunicación pueden contribuir a luchar contra la trata de personas puede encontrarse en el grupo de periodistas de investigación ,R.AGE'. El equipo, fundado en Malasia, produce, filma y elabora obras multimedia bajo el objetivo de transformar la realidad actual de la trata. Con su proyecto ,Student/Trafficked' lograron revelar una red de trata mundial que captaba jóvenes interesados en estudiar en el extranjero y que finalmente se veían forzados a trabajar en labores peligrosas, sometidos a explotación y con grandes deudas sobre ellos. Tras el éxito de su operación, actores como la OIT se han involucrado en su trabajo (50forfreedom, 2019).

Organizaciones como Médicos del Mundo encuentran en el cine una forma de trasladar mensajes sobre la trata a la sociedad. Indican que este medio tiene la capacidad de transmitir historias y poner rostro al drama que hay detrás de la trata. Por este motivo, la ONG lleva a cabo un ciclo de cine en diversas ciudades, con una mesa redonda posterior (Médicos del Mundo, 2010). Cabe señalar el nutrido número de documentos audiovisuales de ficción enmarcados en la temática de la trata de personas. Si bien, no es objeto de este proyecto y no necesariamente representa una sensibilización para el espectador respecto de la trata, si ha contribuido en algunas ocasiones en poner el foco mediático en la cantidad de víctimas existentes que pasan desapercibidas para la población. De esta forma, y a modo de resumen, pueden encontrarse algunos ejemplos concretos en películas como ,Gritos en el silencio', ,Tan frágil como un segundo', ,Las elegidas', ,Trade of innocents', ,Holly' o ,Eden'. Todas ellas han sido premiadas en diversos festivales internacionales (Iyarnold, 2018).

Por el contrario, otros documentales de no ficción han representado fielmente algunos casos concretos de trata o investigaciones al respecto, como podrá verse en los casos de estudio en los que se abordarán algunos de los periodistas con una amplia trayectoria en la trata de personas. Como ejemplo de dichos filmes se encuentran ,Hablemos de trata', un documental realizado por doctorandos de Periodismo en la Universidad Nacional de La Plata, en el que se exponen algunos de los métodos de reclutamiento más habituales (Hourcade, 2016).

Nadia Murad, Premio Nobel de la Paz en 2018, fue secuestrada por el Estado Islámico, explotada sexualmente y vendida en los mercados y en Facebook. Tras escapar a Alemania decidió contar su historia para instar a líderes del mundo a parar el horror que sufría su pueblo (Estandarte, 2021). Por otra parte, la comunicación procedente del Estado Islámico incluso llegó a publicar panfletos en los que respondía a preguntas sobre la retención de prisioneras y esclavas, confirmando que estaba permitido mantener relaciones sexuales con esclavas que no alcanzaran la pubertad, así como venderlas, comprarlas y/o regalarlas al no ser más que una mera propiedad (Murad, 2017).

Por tanto, la aparición o ausencia de la trata de personas en los medios puede ser determinante. Su ausencia representa una invisibilidad de la problemática y su presencia una herramienta para luchar contra ella (Marchionni, 2012). Este argumento se entiende también atendiendo a la teoría de framing, la cual se basa en el concepto de marco (frame) y enmarcado (framing). Los marcos tienen una función de inclusión o exclusión. Lo que está dentro

del marco tiene interés, lo que está fuera debe ignorarse, no tiene validez (Amparán, 2012). La teoría también señala que las noticias tienen una estructura sistematizada basada en responder sobre qué, cómo, cuándo, dónde y por qué ocurre un determinado hecho (Orozco, 2017). Entman, uno de los investigadores más relevantes de la teoría, sostenía que las estrategias empleadas por los medios para brindar énfasis, en mayor o menor medida, sobre cierta información se basa en la repetición de esta, su ubicación y/o la asociación con símbolos culturales y sociales. Así mismo, afirma que una sola frase al final de un texto puede variar la intensidad en la interpretación del mensaje que se da, por encima de todos los demás recursos utilizados para tratar el tema (Ardèvol-Abreu, 2015).

De esta forma, la teoría de agenda setting y la teoría de framing unidas, plantearían que los contenidos que se ofrecen por los medios de comunicación fijan la agenda pública, pero también dictan implícitamente a la audiencia una forma de pensar sobre un determinado tema, tal y como defendían Igartua y Humanes en su obra "Teoría e investigación en comunicación social" (Igartua et al., 2006).

La convergencia de las dos teorías aúna el enfoque tradicional presente en la teoría de framing y el establecimiento de una agenda, en la cual, hay una carencia en lo que respecta a las influencias que la configuran. Por el contrario, en el framing se ha prestado especial atención a los encuadres presentes en los medios. Por tanto, con ambas teorías se logra tener una mejor panorámica de la forma en la que se construyen las imágenes y la información en los medios y como responde a ello la audiencia (McCombs; Ghanem, 2008).

#### 4. Deontología y ética del periodismo en la trata de personas.

Existen diversos manuales a disposición de los periodistas en los que se dan las bases y pautas a seguir para elaborar una comunicación deontológica y ética sobre el tema. Estas guías proceden de organismos institucionales como ayuntamientos y ministerios, universidades y ONG.

La guía elaborada por la Cruz Roja Hondureña, la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, la Unión Europea y CIPRODEH, aborda temas como el rol que representan los medios de comunicación en esta problemática, los conceptos a manejar, la forma adecuada en la que realizar entrevistas a las víctimas, los estereotipos a evitar, mecanismos de enganche, reconocimiento de las víctimas, los factores que contribuyen a la trata y diferentes vulnerabilidades y datos mundiales sobre el trafficking. En lo que respecta a los valores éticos, el manual sigue fielmente siete principios a cumplir por los periodistas: Conocer el tema, sin ser necesario ser un experto en la materia, pero con un conocimiento previo para informar, sensibilizar y prevenir la trata a través de la información que aportan a la sociedad; proteger la identidad de las víctimas en todo momento, evitando cualquier detalle que pueda revelar su identidad; no culpabilizar o criminalizar a las víctimas, un error frecuente en periodismo según el manual; hacer un uso adecuado del lenguaje, con los términos precisos, evitando otros conceptos que no lo son, entre ellos trata de blancas, tráfico, prepagos, etc.; buscar fielmente la verdad por medio de la investigación y la objetividad, mostrando los antecedentes, el contexto y las consecuencias; ofrecer información veraz, con responsabilidad, sin hacer de la noticia un espectáculo que pueda vulnerar de algún modo la dignidad de las víctimas; por último, la rigurosidad, realizar una búsqueda exhaustiva, consultar y contrastar la información obtenida (Castañeda, 2017).

La Campaña Corazón Azul de la UNODC, que representa la tristeza de las víctimas de trata de personas, es una iniciativa para sensibilizar y luchar contra la trata de personas (García, 2020). Entre los documentos sujetos a la campaña puede encontrarse un apartado de recomendaciones para los periodistas y medios de comunicación que cubren el tema. Como señalaba la anterior guía citada, la campaña y, por ende, Naciones Unidas, cree imprescindible que se respete la identidad de la víctima, la neutralidad, la objetividad y una distancia emocional adecuada con la historia. Insta a los profesionales de la comunicación a tener siempre claro que ante todo son víctimas que se encuentran en una situación de vulnerabilidad. Aunque, no por ello debe caerse en el error de revictimizarlas para generar una publicidad irresponsable. Se muestra como punto imprescindible informar a las personas con las que se trate sobre las desventajas que puede presentar difundir sus historias y, si se diera el caso, renunciar al reportaje si este representara un riesgo para la víctima.

El informe hace énfasis en la necesidad de ahondar en todos los tipos de trata existentes, sin referirse exclusivamente a la explotación sexual de niñas y mujeres, lo que frecuentemente ocurre, pues esto aísla otras modalidades del delito y a sus víctimas. Enmarca dicho asunto como una necesidad de promover una presentación más equilibrada y justa del trafficking. Con ello, se suma la recomendación de tener un especial cuidado cuando se seleccionan materiales de fotografía y vídeo. Se recomienda no utilizar imágenes de violencia explícita que provoquen lástima superficial en el espectador, lo que provocará que este lo tome como un fenómeno que ocurre en un contexto diferente al suyo (UNODC, 2018).

### 5. Trata y tráfico de personas.

La trata de personas es a menudo confundida con el tráfico de personas. Sin embargo, es imprescindible distinguir ambos elementos a fin de establecer un correcto marco legislativo y tratamiento hacia las víctimas, entre otros motivos. El contrabando generalmente se relaciona con la inmigración irregular y la violación de las leyes de

inmigración. Existen dos aspectos clave en la diferenciación de ambos conceptos. En el tráfico de personas existe un cruce de fronteras, y la relación entre traficantes y las personas objeto del tráfico finaliza al llegar al lugar de destino. Sin embargo, en la trata de personas no existe necesariamente un cruce de fronteras y al llegar a un lugar determinado, las personas víctimas de trata deben generar de diferentes formas beneficios económicos a los tratantes. La relación entre víctima-explotador continúa a largo plazo, no finaliza como sucede en el tráfico. Ahora bien, ambos pueden estar entrelazados (Kleemans; Smit, 2014).

Por otra parte, los derechos y garantías a los que pueden acogerse los involucrados en cada caso son enormemente distantes. Mientras que, habitualmente, el tráfico de personas concurre en una ilegalidad dependiendo de la legislación vigente de cada país, tanto para los organizadores como para los migrantes que cruzan las fronteras de forma irregular, no sucede lo mismo con las víctimas de trata.

La UNODC establecía en su manual para la lucha contra la trata de personas la necesidad de diferenciar entre ambos términos y sus implicaciones, aportando tres grandes diferenciaciones que se dan en la trata y no en el tráfico: ausencia de consentimiento, explotación y posible desplazamiento no transnacional (UNODC, 2007).

Las víctimas de trata pueden constituir una causa de asilo en España, siendo amparadas por las figuras de protección internacional basados en los riesgos existentes para su integridad. Las instituciones tienen la obligación de garantizar la no devolución para las víctimas o aquellas que están en riesgo de serlo, algo que no se da en el caso del tráfico de personas. Así, existen tres supuestos a los que acogerse, el riesgo de revictimización o retrata, cuando en el caso de que la víctima retorne a su país se expondrá a un riesgo evidente de volver a caer en una red; las represalias, cuando tanto la víctima como sus familiares puedan sufrir represalias por parte de la red; o la estigmatización y ostracismo que pueda sufrir en su comunidad la víctima de trata, lo que puede ocasionar graves consecuencias en su integridad física y psicológica (Accem, 2022).

#### 6. Estudio de caso: La trata de personas en la Guerra de Ucrania.

Desde el comienzo de la Guerra de Ucrania más de 7,2 millones de personas han huido del país y, según las estimaciones, ha hay más de 6,9 millones de personas desplazadas dentro del país. Tras el estallido del conflicto, Acnur ha declarado que la emergencia es de nivel 3, el más alto (Acnur, 2022a). Teniendo en cuenta que esa cifra corresponde a los que han podido acceder a los registros con mecanismos de protección. Los países que más refugiados han acogido son Polonia, Moldavia, Rumanía y Eslovaquia y se continúa buscando alojamiento seguro y accesible para ellos. Sin embargo, hay una escasez de medios. En ciudades como Varsovia, hay escasez de viviendas y el precio del alquiler es alto, desde antes del conflicto, y otras ciudades con un gran número de ucranianos se encuentra en la misma situación (Connolly, 2022).

Desde Acnur apuntan que:

En las situaciones de emergencia, y debido al carácter oculto de la trata de personas, es difícil precisar los datos, y es imposible determinar cuántas mujeres, niñas y niños refugiados ucranianos podrían haber sido presa de los traficantes y redes de trata (Acnur, 2022b).

El Consejo General del Poder Judicial (CGPJ) ha puesto en marcha una serie de medidas para evitar que los refugiados ucranianos, que se encuentran en situación de extrema vulnerabilidad, caigan en redes de trata de personas. Una de ellas consiste en un video informativo que ha sido difundido para que alertar a la población ucraniana de las formas en las que las organizaciones criminales aprovechan su situación para atraparlas en las redes. Según los datos del CGPJ, el 90% de las víctimas de trata son mujeres y niñas a las que se somete a explotación sexual, de la misma forma que el 90% de refugiados que han atravesado la frontera de Ucrania son mujeres y niñas. Además, existen, y hay un potencial riesgo, de ser víctimas de otros tipos de trata como la explotación laboral, mendicidad y realización de actividad delictiva forzada, tráfico de órganos, adopciones ilegales o gestación subrogada forzosa (Europa Press, 2022).

En base a este planteamiento de la información como herramienta contra la trata, se ha realizado un análisis de medios, obteniendo los titulares, el tipo de medio, la fecha y los términos clave empleados para referirse a la problemática. Dicho análisis recoge el periodo de tiempo comprendido entre el inicio de la guerra, el 24 de febrero, hasta el 24 de marzo. Los medios seleccionados son españoles y latinoamericanos, nacionales y regionales, en español y con presencia digital. Se han incluido diarios digitales, radios y cadenas de televisión.

TITULAR	MEDIO/PAÍS	FORMATO	TÉRMINO	FECHA
Exteriores pide extremar las garantías para la acogida de niños ucranios en España	El País	Diario digital	Tráfico,	05/03/2022
	España		mafia	
Trata de personas: el otro drama de los refugiados por guerra en Ucrania	Semana España	Diario digital	Trata de personas	05/03/2022
Guerra en Ucrania: las mujeres, en alto riesgo de sufrir violencia sexual	Cuestione	Diario digital	Trata, explotación sexual, desaparición forzosa	06/03/2022

### VISUAL Review, 2023, pp. 6 - 11

El éxodo de las mujeres de Ucrania y otras armas de guerra	Huffpost	Diario digital	Otras violencias, agresiones	07/03/2023
El conflicto bélico agrava la brecha de género y la trata de mujeres ucranianas	GNDiario	Diario digital	Trata de personas, tráfico y explotación sexual	08/03/2022
World Vision alerta sobre el alto riesgo de la trata de mujeres ucranianas	Onda Cero España	Radio	Trata de mujeres	08/03/2022
Redes de trata y de explotación sexual, los otros peligros que enfrentan las refugiadas ucranianas	CNN	Diario digital	Trata, explotación sexual	08/03/2022
ODS5. Plan International alerta sobre los riesgos que corren las niñas y adolescentes en conflictos como el ucraniano	Corresponsables	Diario digital	Trata, tráfico, explotación sexual	08/03/2022
World Vision advierte del creciente riesgo de trata para las mujeres ucranianas	SIGLO XXI España	Diario digital	Trata, tráfico	08/03/2022
Mabel Lozano: "La guerra va a abocar a muchas mujeres a una situación de grave vulnerabilidad frente a las redes de trata de personas"	Vanity Fair España	Diario digital	Trata, tráfico sexual	08/03/2022
Save The Children: "En estas situaciones la red de tráfico y de trata de personas hacen su agosto"	EITB Radio Euskadi España	Radio	Trata, tráfico	08/03/2022
La trata de mujeres ucranianas se convirtió en un peligroso riesgo alimentado por la invasión rusa	Infobae Argentina	Diario digital	Trata, tráfico	08/03/2022
Alertan por la trata de niños y mujeres de Ucrania: "Los buscan en la frontera"	Eldoce.tv Argentina	TV	Trata	08/03/2022
La trata de mujeres ucranianas se convirtió en un peligroso riesgo alimentado por la invasión rusa	La voz de Cataratas Argentina	Diario digital	Trata, tráfico	08/03/2022
El drama de ser mujer y refugiada en Ucrania: violencia y trata de personas	El Español España	Diario digital	Trata, tráfico, explotación sexual	09/03/2022
Trata de personas, otro riesgo que enfrentan los refugiados de Ucrania	Semana Colombia	Diario digital	Trata, tráfico de blancas	09/03/2022
La UE alerta del peligro de que los niños refugiados ucranianos caigan en manos de mafias	El Mundo España	Diario digital	Trata, mafias, traficar	10/03/2022
El peligro que acecha a las ucranianas que llegan a Alemania	DW España	Diario digital	Traficantes de personas	10/03/2022
Marbella se moviliza para atender a los primeros refugiados ucranianos	La Opinión de Málaga	Diario digital	Trata	10/03/2022
Berlín recibe a refugiados y alerta sobre trata de personas	Cadena3 Argentina	Diario digital	Trata	11/03/2022
El Gobierno de Navarra lanza una guía sobre preguntas y respuestas de la emergencia en Ucrania y anuncia que se han habilitado 72 plazas en el antiguo albergue juvenil de Alsasua	Navarra.es España	Diario digital	Trata de personas, mafia, captación de menores	11/03/2022
Más de dos millones y medio de personas han huido de la invasión rusa de Ucrania	Euronews España	Diario digital	Trata de personas	11/03/2022
Félix Durán Garrido: "Los proxenetas se frotan las manos con la guerra en Ucrania"	El Diario de Navarra España	Diario digital	Trata sexual, trata laboral	11/03/2022
Las ONG alertan del riesgo de que los refugiados ucranianos caigan en manos de las redes de trata	20minutos España	Diario digital	Trata de personas, trata de seres humanos, traficar	11/03/2022
Refugiados ucranianos: crecen los temores por la trata de personas	El Economista Paraguay	Diario digital	Trata de personas, explotación sexual	13/03/2022
Alerta por intentos de trata de mujeres en las fronteras con Ucrania	La Vanguardia España	Diario digital	Trata de mujeres, explotación sexual, explotación laboral, traficantes	14/03/2022
Jóvenes ucranianas bajo la amenaza de traficantes, pedófilos y otros delincuentes	Euronews España	Diario digital	Trata de personas, traficantes	14/03/2022
La trata de seres humanos, otro peligro para los refugiados de la guerra en Ucrania	La Sexta	TV Programa más	Trata de seres humanos, explotación sexual,	14/03/2022

# VISUAL Review, 2023, pp. 7 - 11

Alerta por intentos de trata de mujeres en las fronteras con Ucrania	La Vanguardia	Diario digital	Trata de mujeres	14/03/2022
Niñas y niños ucranianos, a merced de la trata	El día Argentina	Diario digital	Trata, traficantes, explotación sexual	15/03/2022
Oltra pide que no se vaya a la frontera de Ucrania en coche a por refugiados y alerta de la existencia de mafias	Europapress	Agencia de noticias	Mafias, explotación sexual y laboral, trata de personas, trata de órganos	15/03/2022
El tráfico y esclavitud de personas se hace presente en los campos de refugiados ucranianos	Colombia.com Colombia	Diario digital	Tráfico, esclavitud, mafias, reclutamientos, trata de blancas, trata de personas, explotación sexual	15/03/2022
Refugiados ucranianos, expuestos a las redes de traficantes, alertan ONGs y autoridades	Rfi Francia	Radio	Mafia, trata de personas, traficantes	16/03/2022
Cáritas alerta del riesgo de que mujeres y niños ucranianos sean captados por redes de trata	Europapress España	Agencia de noticias	Trata de personas, explotación sexual, coacción para delinquir, mendicidad forzada, también explotación laboral	16/03/2022
Alerta en la frontera de Ucrania: captan a mujeres para prostituirlas y a niños para llevarlos a campos de trabajo	ABC España	Diario digital	Mafias, prostitución forzada, campos de trabajo	16/03/2022
La ONU avisa de que mujeres y niños refugiados podrían ser víctimas de la trata de personas al salir de Ucrania	Antena 3 Noticias España	TV Informativo	Trata de personas, tráfico, formas de explotación	16/03/2022
Cáritas alerta de un "riesgo alto de trata de personas" en las fronteras de Ucrania	Vida Nueva Digital España	Diario digital	Trata de personas, explotación sexual, coacción para delinquir, mendicidad forzada, también explotación laboral	16/03/2022
Las mafias de la trata, al acecho de las ucranianas que huyen de la guerra	EFE España	Agencia de noticias	Trata, tráfico de personas, explotación sexual y laboral, mafia	17/03/2022
Perkins: "Hay muchos riesgos de explotación, abuso sexual y trata en los niños que huyen de Ucrania"	Plaza Radio España	Radio	Trata, mafias, explotación	17/03/2022
Consejo de Europa y ONG alertan a los Estados del riesgo de que los desplazados ucranianos acaben víctimas de la trata	Europapress España	Agencia de noticias	Trata, esclavas sexuales, traficantes	17/03/2022
Cáritas España alerta del riesgo de que mujeres y niños ucranianos sean captados por redes de trata	Cope España	Radio	Trata de personas, explotación sexual, coacción para delinquir, mendicidad forzada, también explotación laboral	17/03/2022
Intentan engañar a dos refugiadas de Ucrania para recogerlas suplantando a Cruz Roja en Valencia	ABC España	Diario digital	Trata de personas, mafia	18/03/2022
Las adoratrices denuncian: "La guerra en Ucrania incrementa el riesgo de que miles de personas se conviertan en víctimas de trata"	ElConfidencial Digital España	Diario digital	Trata de seres humanos, explotación sexual y laboral, matrimonio forzado	18/03/2022
Violencia sexual, trata de personas y partos riesgosos: la situación que enfrentan las ucranianas	T13 Chile	Radio	Trata de personas, tráfico de personas	18/03/2022
Violencia sexual, trata y partos deplorables, los riesgos que enfrentan las ucranianas	El Universal México	Diario digital	Trata de personas, tráfico de personas	18/03/2022
Violencia sexual, trata de personas y partos en condiciones deplorables: los riesgos para las mujeres en Ucrania	El Comercio Perú	Diario digital	Trata de personas, tráfico de personas	19/03/2022
La otra cara de la crisis humanitaria en Ucrania: miles de niños, ante el peligro de la explotación y la trata	Europaress	Agencia de noticias	Explotación, trata, tráfico de personas	19/03/2022

# VISUAL Review, 2023, pp. 8 - 11

Solidaridad, miedo y trata de blancas: la guerra de Ucrania vista sobre el terreno por un fotógrafo cordobés	Eldiario.es España	Diario digital	Trata de personas	19/03/2022
Mujeres y niños que huyen de la guerra de Ucrania, ante el peligro de sufrir trata: "Los cogen en la frontera para explotarles o incluso para tráfico de órganos	La Sexta Noticias España	TV Informativo	Trata de personas, explotación sexual, tráfico de órganos, trabajo infantil, mafias	19/03/2022
Caos, hacinamiento y posible trata, la terrible situación de algunos campos de ucranianos en Polonia	The objective España	Diario digital	Trata de personas, trata de blancas	20/03/2022
Un centro para prevenir a las refugiadas de la trata antes de que salgan de Ucrania	La marea España	Diario digital	Trata, explotación sexual, tráfico de personas	21/03/2022
Ucrania denuncia deportaciones forzosas de niños desde Mariúpol a Rusia	Antena 3 Noticias España	TV Informativos	Traficar, explotación sexual, deportaciones forzosas, trata de personas	21/03/2022
Los niños que huyen de la guerra en Ucrania corren un mayor riesgo de trata y explotación	Zamora News España	Diario digital	Trata, explotación sexual	21/03/2022
La otra cara de la guerra en Ucrania: "Las mafias se aprovechan de mujeres y niños para arrastrarles a las redes de trata"	20minutos España	Diario digital	Trata, mafia, explotación sexual y laboral, esclavitud, semiesclavitud, mendicidad, tráfico de órganos	21/03/2022
El Gobierno trabaja en un plan para ayudar a las víctimas que huyen de la guerra en Ucrania	20minutos España	Diario digital	Trata, explotación sexual	21/03/2022
Guerra en Ucrania: redes de trata intentan captar a mujeres y niños	Los Replicantes España	Diario digital	Trata, explotación sexual, laboral, tráfico de órganos	21/03/2022
Europol advirtió sobre el riesgo de los refugiados ucranianos de caer en red de trata de personas	TN Internacional	Diario Digital	Trata, tráfico, redes, mafia	21/03/2022
Guerra en Ucrania: Piden extremar medidas de prevención contra el crimen de la trata	AICA	Agencia Informativa Católica Argentina	Trata, mafia	21/03/2022
El modus operandi de las mafias para captar a niños y mujeres que huyen de Ucrania	La Sexta	TV Informativos	Trata, mafia y tráfico	21/03/2022
Uno de cada cuatro ucranianos obligado a abandonar su hogar	Inter Press Service	Agencia de noticias	Trata	22/03/2022
Ucrania: 6,5 millones de desplazados y 3,5 millones de refugiados	Actualidad Humanitaria SEMHU	Diario digital	Trata, explotación	22/03/2022
Las mafias de la trata se aprovechan de los refugiados ucranianos	La hora digital	Diario digital	Trata, tráfico, mafias	22/03/2022
La Cruz Roja detecta posibles casos de trata entre los refugiados y alerta a los Mossos	elDiario.es	Diario Digital	Trata de personas	23/03/2022
Lo imposible se hizo posible: un mes de guerra en Ucrania, sin paz en el horizonte	Huffpost	Diario Digital	Trata de personas	23/03/2022
Cruz Roja detecta posibles casos de trata de personas entre refugiados ucranianos en Cataluña y alerta a los Mossos	20minutos	Diario Digital	Trata de personas	23/03/2022
Unicef detecta redes de trata en España que amenazan ya a menores ucranianos	SER	Radio	Trata de personas	23/03/2022
Ucrania denuncia la muerte de más de 120 niños y la deportación de cerca de 2.400 a Rusia	El Español	Diario Digital	Trata de personas	23/03/2022
El machismo histórico y la amenaza de una Tercera Guerra Mundial	The Washington Post en español	Diario Digital	Trata, tráfico de personas, esclavitud laboral, explotación sexual	23/03/2022
https://radiomitre.cienradios.com/nuestro-aire/lanata-sin-filtro/gonzalo-sanchez-desde-ucrania-no-ves-desesperanza-enlos-que-se-quedaron-en-kiev/	Radio Mitre	Radio	Gestación subrogada, trata, explotación	23/03/2022
Advertencias sobre el peligro de trata de personas y más millones para los refugiados ucranianos	Euronews	Diario digital	Trata, tráfico de personas	24/03/2022
Temen que los niños y niñas tutelados ucranianos acaban en redes de trata	Diario Crítico	Diario Digital	Trata, tráfico de personas	24/03/2022
filtro/gonzalo-sanchez-desde-ucrania-no-ves-desésperanza-en- los-que-se-quedaron-en-kiev/  Advertencias sobre el peligro de trata de personas y más millones para los refugiados ucranianos  Temen que los niños y niñas tutelados ucranianos acaban en	Euronews	Diario digital	subrogada, trata, explotación  Trata, tráfico de personas  Trata, tráfico de	24/03/202

Navarra ha recibido a 907 personas procedentes de la guerra de Ucrania, el 50% niños	Diario de Navarra	Diario Digital	Trata de personas, mafia	24/03/2022
Mujeres y niñas víctimas de trata, la otra cara de la guerra	SER	Radio	Trata de personas, explotación, mafias	24/03/2022
Ingreso Mínimo Vital, guías en ucraniano y orientación jurídica: el plan de Igualdad para la acogida de mujeres y niños	20minutos	Diario Digital	Trata de personas, mafia, explotación sexual	24/03/2022

Fuente: Elaboración propia.

Se ha recogido un total de 74 noticias y las conclusiones de su análisis son las siguientes:

- Ninguna noticia hace referencia a la trata de personas durante los primeros días de guerra. La primera aparece el 5 de marzo de 2022, habiendo únicamente cuatro noticias durante tres días.
- Se aprecia un elevado pico de información durante el 8 de marzo debido a que es el día de la mujer y la trata tiende a relacionarse con la explotación sexual de mujeres. Se suma el factor de que las personas que abandonan el país son mujeres y niños, por lo que la fecha daba pie a comunicar acerca del tema. Si se atiende a los titulares, hacen referencia a la trata de mujeres, a los peligros a los que se encuentran expuestas ellas, las adolescentes y niñas.
- Existen pocas referencias en cuanto a los tipos de trata de los que pueden ser víctimas. Las dos tipologías que aparecen son la explotación sexual y laboral. Destaca el artículo del día 23/03/2022 de Radio Mitre en el que establece una relación entre la gestación subrogada y la trata de personas.
- Queda latente el riesgo que las personas refugiadas asumen al abandonar su país, poniendo el foco en mujeres y niños, refiriéndose a las fronteras, hasta las que acuden las mafias y la forma en la que estas operan. Esta información es clave para que las administraciones de los diferentes países puedan poner en marcha herramientas con las que proteger a las potenciales víctimas.
- Se pone de relieve una problemática poco tratada hasta el momento, la seguridad, o ausencia de ella, en el sistema de tutela de los diferentes gobiernos, entre el que se encuentra el de España, poniendo de manifiesto las carencias del mismo y, por consiguiente, el riesgo que niños y menores sufren en este.
- Las noticias sobre los casos de trata en España logran sacar del imaginario ciudadano la idea de que estas cuestiones ocurren lejos, fuera del país, forzando a asumir la situación y dejando en manos de la opinión pública la cuestión.
- Hasta mediados del mes de marzo los medios de comunicación no repiten el tema, lanzan una única noticia sobre ello.
- Un gran número de medios utilizan indistintamente el término trata y tráfico de personas.
- La información relativa al tema es mayoritariamente ofrecida por diarios digitales.

#### 7. Agradecimientos.

Esta propuesta incluye los resultados preliminares de la tesis doctoral "Trata de Personas. Actores Internacionales, Ayuda Humanitaria y Comunicación", basado en un enfoque teórico-metodológico considerando la Investigación e Innovación Responsable (RRI) y el Modelo Socio-Ecológico, junto con el Análisis Crítico del Discurso y otras teorías de la comunicación aplicadas al discurso mediático sobre la trata de personas.

#### Referencias.

- 50forfreedom (2019). Acabar con la trata de personas: cómo los periodistas pueden generar impacto. https://50forfreedom.org/es/blog/home-stories/rage-malasia/
- Accem. (2022). Trata de personas y protección internacional. Accem. https://mujeresrefugiadas.accem.es/trata-de-personas-y-proteccion-internacional/
- ACNUR. (2020). Inmigración en España: tipos y origen. ACNUR. https://eacnur.org/blog/inmigracion-en-espanatipos-y-origen-tc\_alt45664n\_o\_pstn\_o\_pst/
- ACNUR. (2022a). Emergencia en Ucrabua. ACNUR. https://www.acnur.org/emergencia-en-ucrania.html
- ACNUR. (2022b) Declaración sobre los riesgos de trata y explotación a los que se enfrentan las personas refugiadas de Ucrania. ACNUR. https://www.acnur.org/noticias/press/2022/4/6255b8a54/declaracion-sobre-los-riesgos-de-trata-y-explotacion-a-los-que-se-enfrentan.html
- Amparán, C. (2012). La teoría del framing: un paradigma interdisciplinario. *Acta Sociológica Núm. 59.* http://www.revistas.unam.mx/index.php/ras/article/view/33119/30318
- Ardèvol-Abreu, A. (2015). Framing o teoría del encuadre en comunicación. Orígenes, desarrollo y panorama actual en España. *Revista Latina de Comunicación Social, 70,* 423-450. http://www.revistalatinacs.org/070/paper/1053/RLCS-paper1053.pdf
- Barrales, Á; del Castillo, A; Ferreyra, A; Padgett, H; Carrión, L; Ibarra, M; Castillo, M; Zulaica, P; Guerrero, T; Job, V. (2015). *A mí no me va a pasar*. Centro de Estudios para el Adelanto de las Mujeres y la Equidad de Género México. https://imumi.org/documentos/nopasa.pdf
- Castañeda, C. (2017). Guía para periodistas y comunicadores: abordaje responsable de la trata de personas. Se trata de personas. http://www.ciprodeh.org.hn/images/Doc/Guia-Periodistas.pdf
- Connolly, K. (2022). Más de cuatro meses de guerra: la crisis de los refugiados ucranianos no ha hecho más que empezar. elDiario.es. https://n9.cl/igqoz
- Europa Press. (2022). El CGPJ facilita recursos para proteger a las víctimas de la guerra de Ucrania de las redes de trata de seres humanos. Europa press. https://n9.cl/j75xay
- Estandarte. (2021). Yo seré la última, de Nadia Murad. Estandarte. https://n9.cl/980qf
- Global Initiative. (2017). La trata de personas en zonas de conflicto. Global Initiative Against Transnational Organized Crime. https://n9.cl/0xxq6
- Hourcade, D. S. (2016). Producciones periodísticas sobre trata de personas: antecedentes temáticos y metodológicos. Actas de Periodismo y Comunicación, Vol. 2, 1 ISSN 2469-0910|. http://perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/actas
- Hurtado, M; Iranzo, Á. (2018). Niños y niñas tratadas o reclutadas para la guerra: reflexiones para el proceso de justicia transicional en Colombia. Democracia Abierta. https://n9.cl/c77eu
- ICAT. (2017). La trata de personas y la condición de refugiado. ACNUR. https://www.acnur.org/5b9accf44.pdf Igartua, J.J; Muñiz, C; Otero, J.A. (2006). El tratamiento informativo de la inmigración en la prensa y la televisión española. Una aproximación empírica desde la teoría del Framing.
- Iyarnold. (2018). *10 películas, documentales y series sobre la trata de personas.* Mosca de Oro. https://n9.cl/rxjm8 López, X. (2008). Las fronteras se cruzan de noche. Madrid: Foca
- Marchionni, D. M. (2012). International human trafficking: An agenda-building analysis of the US and British press. *The International Communication Gazette* 74(2) 145–158. https://journals.sagepub.com/doi/10.1177/1748048511432600
- McCombs, M; Ghane, S. I. (2008). *The Convergence of Agenda Setting and Framing.* En D. Reese; H. Gandy; E. Grant (Ed.), Framing Public Life 67-83 London: Taylor & Francis.
- Miko, F. T.; Park, G. (2001). Trafficking in Women and Children: The U.S. and International Response Congressional Research Service. The Library of Congress. https://www.everycrsreport.com/files/20010801\_RL30545\_18350f9e73685f6041b54b4f92 9553d7088849d9.pdf
- Murad, N. (2017). Yo seré la última. Barcelona: Penguin Random House
- Orozco, R. (2017). Revisión de la teoría del framing: análisis del conflicto sirio en el sistema mediático. [tesis de máster, Universitat de Barcelona]. Repositorio institucional. http://diposit.ub.edu/dspace/bitstream/2445/122618/1/TFM\_Raul\_Orozco.pdf
- Proyecto justicia. (2015). *A mí no me va a pasar.* Proyecto Justicia. http://www.mexicoevalua.org/proyectojusticia/a-mi-no-me-va-a-pasar-trata-de-personas/
- StC. (2016). Every last girl. Save the Children. https://www.savethechildren.es/sites/default/files/imce/hasta\_la\_ultima\_nina-informe\_ninas\_save\_the\_children.pdf
- UNODC. (2019). La trata de personas, una herramienta de los grupos armados para financiar sus actividades: Informe de UNODC. https://n9.cl/xytqt
- UNODC. (s.f). La trata de personas aumenta en zonas de conflicto. UNODC. https://unric.org/es/la-trata-de-personas-aumenta-en-zonas-de-conflicto/
- UNODC. (2007). Manual para la lucha contra la trata de personas. Naciones Unidas Oficina contra la Droga y el

#### COMUNICACIÓN Y TRATA DE PERSONAS EN CONTEXTOS DE GUERRA

Delito. https://www.unodc.org/pdf/Trafficking\_toolkit\_Spanish.pdf UNODC. (2018b). Campaña Corazón Azul. UNODC. https://issuu.com/svetcomunicacionsocial/docs/folleto\_tdp\_ medios\_de\_comunicaci\_n

Wallinger, C. S. (2010). Media Representation and Human Trafficking: How AntiTrafficking Discourse Off afficking Discourse Affects Trafficked Persons. Second Annual Interdisciplinary Conference on Human Trafficking. https://digitalcommons.unl.edu/cgi/viewcontent.cgi?article=1003&context=humtrafconf2